
 

Rapport annuel du président 2023 

 

D'un point de vue astronomique, l'année 2023 n'a pas été très spectaculaire, à l'exception de la 

comète C/2022 E3 (ZTF) en janvier et de l'occultation de Bételgeuse par (319) Leona en 

décembre. Mais du point de vue de la SAS, il s'est à nouveau passé beaucoup de choses - 

regardons-les ! 

 

En provenance des sections 

 

Comme le veut la tradition, l'année a commencé le 14 janvier avec la présentation annuelle au 

planétarium du Musée suisse des transports (VHS), organisée par le VHS et la section de Lucerne. 

Au printemps, nous avons appris la bonne nouvelle que la section de Zoug avait été reconstituée, 

après avoir malheureusement été dissoute il y a quelques années - bienvenue à nouveau dans le 

cercle des astronomes amateurs suisses ! Début juin, la section des Grisons a invité à la 

réouverture de l'Observatoire astrophysique Tschuggen (AOT) à Arosa - un événement réussi, y 

compris un reportage sur SRF dans l'émission "Schweiz Aktuell" du 9 juin. Fin juillet, la section de 

Saint-Gall nous a fait part de la triste nouvelle du décès de Sue Kernen, secrétaire centrale de 

longue date de la SAS. La SAS a envoyé une lettre de condoléances à son frère, qui vit en Australie. 

Le 13 août, nous avons été surpris par un reportage de la SRF dans l'émission "Tagesschau" de la 

section Zurich Unterland (Bülach) sur le thème des Perséides - un reportage très bien fait, seule la 

météo aurait pu être un peu meilleure �������. Début octobre, l'observatoire de Schaffhouse a participé 

avec succès à la World Space Week, un événement auquel d'autres sections pourraient tout à fait 

participer. Enfin, le samedi 28 octobre a eu lieu la Journée de l'astronomie dans toute la Suisse et 

l'Allemagne. Comme les conditions météorologiques étaient bonnes dans une grande partie de la 

région DACH, la (petite) éclipse partielle de Lune a pu être montrée à un grand public et ainsi, nous 

l'espérons, attirer de nombreux nouveaux astronomes amateurs ! 

 

Dans les groupes spécialisés 

 

Les nombreuses rencontres passionnantes, les événements et les résultats des groupes spécialisés 

peuvent être consultés dans le rapport annuel de Jonas Schenker - un grand merci déjà à Jonas, 

pour son engagement infatigable ! De plus, lors de sa réunion de fin octobre, la SAS a décidé de 

couvrir les frais de franchise suite à la destruction des caméras météo chez LOC et BOS. Comme 

seul LOC a malheureusement pu être reconstruit, la prise en charge des frais s'élève au maximum à 

CHF 500. 

 

Les pages web de la SAS 

 

En mars, toutes les pages ont dû être remaniées pour des raisons techniques... mais fin août, 

(presque) toutes les pages sont passées aux liens directs ! Cela signifie que la plupart des pages 

des sections, des observatoires, des planétariums et des chemins des planètes ont été fermées et 

qu'un lien a été établi directement vers les pages originales. Les pages de la SAS peuvent 

désormais être consultées via astronomie.ch, une nouvelle structure de menu plus claire a été créée 

et le titre de chaque article est désormais accompagné d'une image. En outre, les pages consacrées 

aux observatoires, planétariums et chemins des planètes ont été entièrement réorganisées par 

région. Du point de vue du contenu, les pages proposent désormais chaque vendredi une page 

d'actualités sur l'astronomie et l'espace. Au cours de l'année sous revue, 32 pages de ce type ont 

déjà été rédigées et publiées. N'hésitez pas à les utiliser comme source d'information et 

d'inspiration ! Diverses contributions des groupes spécialisés et des sections ont également 

été rédigées et mises en ligne sur le site. Nous vous invitons à utiliser cette possibilité pour rendre 

compte des activités qui se déroulent chez vous - tout ce dont vous avez besoin, c'est d'un titre, d'un 

https://astronomie.ch/


 

 

texte et de quelques photos. Depuis le 13 juillet, tv.astronomie.ch est également en ligne ! Depuis 

début novembre, les entrées du calendrier sont à nouveau affichées correctement, avec tous les 

détails - un grand merci à Peter Englmaier et à notre nouveau soutien dans le domaine 

informatique, John Imboden ! Pour chaque groupe spécialisé, il existe désormais une entrée dans 

le menu, y compris la page correspondante avec les principaux détails sur les groupes, ainsi qu'un 

lien vers la page du groupe spécialisé concerné. Enfin, dans le domaine de la jeunesse, les 

conditions exactes d'un soutien de la SAS sont désormais indiquées. 

 

Médias sociaux 

 

Le 29 juillet, nous nous sommes lancés sur Facebook et X (anciennement Twitter), et depuis début 

2024 sur Instagram. Depuis, Roger Spinner essaie de générer au moins un nouveau post par 

semaine. Les sujets de posts des sections sont toujours les bienvenus ! Et là aussi, nous essayons 

de trouver un soutien (si possible jeune) ! Si tu connais une personne qui s'intéresse à la fois à 

l'astronomie et aux médias sociaux, n'hésite pas à nous contacter, nous serons heureux de prendre 

contact avec elle. ���	
� 

 

Au sujet de la promotion des jeunes 

 

Les principaux faits et chiffres peuvent être consultés dans le rapport annuel de notre responsable 

jeunesse, Priska Flury. Il convient toutefois de rappeler brièvement les points essentiels concernant 

la promotion des jeunes : 

 

 Conformément au règlement, nous ne pouvons soutenir que des manifestations 

organisées à l'échelle nationale. Cela exclut malheureusement le financement 

d'instruments et de cours pour des observatoires individuels ou des groupes de jeunes. 

 

 En cas de participation aux frais de la SAS, les dépenses doivent être justifiées, les autres 

participants doivent avoir apporté leur contribution et le décompte passe exclusivement par 

la responsable de la promotion des jeunes, Priska Flury. 

 

Projets en cours 

 

Stefan Meister est en train de numériser la majeure partie des archives de la SAS - le projet devrait 

être achevé vers la mi-2024. Ensuite, les archives restantes, physiquement disponibles, seront 

transférées à Lucerne. Afin d'obtenir des outils et des abonnements moins chers, voire gratuits, la 

SAS doit être enregistrée en tant qu'organisation d'utilité publique. Il s'agit avant tout d'une 

procédure administrative qui devrait également pouvoir être mise en œuvre en 2024. La GS 

Astrophotographie (GSA) participe au projet de l'observatoire à distance de la VdS - les premières 

observations ont eu lieu les 14, 20 et 29 novembre et ont été très fructueuses. D'autres intéressés 

sont les bienvenus ! L'un des objectifs lointains de la SAS est de construire son propre observatoire 

à distance en Namibie - mais nous n'avons pas encore le capital de départ nécessaire pour cela. 

 

La SAS et les médias 

 

Au début de l'année, nous avons pu donner des interviews sur la comète C/2022 E3 à la radio SRF 

et Zürisee. Et comme nous l'avons mentionné au début, nous avons pu organiser un reportage de 

la SRF sur l'ouverture de l'AOT à "Schweiz Aktuell". Plus tard, des interviews ont été réalisées sur le 

"Super Blue Moon", sur la "pollution lumineuse par les satellites" et pour un article dans le "Tierwelt" 

�������… En outre, nous avons pu traiter diverses demandes concernant des quiz de "B&B Endemol 

Shine". A l'occasion de la Journée de l'astronomie, nous avons envoyé un communiqué de 

presse qui n'a malheureusement pas eu beaucoup d'écho dans le monde des médias en raison des 

événements actuels. … 

 

Autres activités 

 

https://tv.astronomie.ch/


 

 

Voici une liste d'autres activités qui ont eu lieu en 2023 et qui ont été - du moins en partie - réalisées 

ou initiées par des sections de la SAS: 

 

En Suisse alémanique, les quatre rencontres «habituelles» des télescopes ont eu lieu : 

 Le rendez-vous printanier des télescopes sur l'Ahornalp 

 La «Starparty» sur le Gurnigel 

 Les journées d'astronomie «Mirasteilas» près de Falera 

 Le «Chlausguck» à Ibergeregg 

 

 De septembre à mars 2024, le Forum Jost Bürgi et son exposition ont eu lieu à Saint-Gall. 

 Le 8 septembre, la région de Gantrisch a célébré pour la première fois La nuit est belle 

 Pour la 4e fois déjà, La Nuit est belle a eu lieu le 22 septembre dans la région de Genève. 

 En septembre, une délégation d'Astro s'est rendue en Namibie, à l'Astro-Farm Tivoli 

 Et du 17 au 19 novembre, une délégation de trois personnes de la SAS a assisté à 

l'assemblée générale de la VdS à Brême, en Allemagne. 

 

Et il y a probablement eu beaucoup d'autres événements astronomiques dont nous n'avons 

malheureusement pas eu connaissance. … C'est pourquoi nous vous demandons une nouvelle fois 

d'inscrire vos événements dans le calendrier des manifestations de la SAS, cela en vaut la peine! 

 

De la présidence (anciennement secrétariat central) 

 

Voici une liste (non exhaustive) de quelques faits et chiffres concernant la SAS: 

 1er avril : congrès d'astronomie de la SAS et AD à Brugg-Windisch 

 4 novembre : réunion d'automne (RA) (ancien CP) au Space Eye près de Niedermuhlern 

 Cinq réunions du comité directeur ont eu lieu, dont une physique, à Lucerne. 

 9 newsletters ont été envoyées - en allemand et en français 

 Un système de suppléance a été mis en place 

 La «publicité pour son propre compte» a été mise en place - la Tour de Suisse a démarré en 

2024 

 La SAS est désormais membre collectif de Darksky Switzerland 

 Une visite spéciale pour les partenaires a eu lieu le 4 octobre à l'Urania 

 Des demandes astronomiques diverses sont arrivées … 

 

Et tout cela a généré plus de 2100 e-mails et a été «réglé» en environ 600 heures de travail (rien 

que par l'auteur). … 

 

Au sujet de l'ORIONmedien GmbH (OMG) 

 

Depuis début 2023, nous avons un nouveau membre de la rédaction - Claudia Walder ! Elle est 

certes déjà devenue directrice générale, mais c'est une histoire à raconter dans le prochain rapport 

annuel… L'ORION a été représenté à la Fantasy Basel 2023 et quatre séances de l'OMG ont eu 

lieu à Winterthur. La réunion du comité consultatif 2023 a eu lieu le 29 septembre et la campagne 

d'adressage pour l'envoi du numéro anniversaire s'est déroulée de juin à septembre. Le retour des 

contributions des groupes spécialisés et des sections s'est fortement amélioré - un grand merci 

à tous les auteurs ! Ensuite, la SAS participera probablement au financement de lunettes So-Fi et, 

enfin, le successeur du «Sternenhimmel» est dans les starting-blocks. … 

 

Certes, selon les chiffres officiels, l'OMG a clôturé l'année 2023 sur un "bilan noir", mais le nombre 

d'abonnements ne laisse que peu d'espoir - surtout ceux des membres de la SAS, l'abonnement 

junior enregistrant en revanche une belle tendance à la hausse. 

 

Nous vous rappelons que si vous avez encore besoin d'exemplaires d'ORION à distribuer à 

l'observatoire ou au planétarium, veuillez-vous adresser à nous ou directement à la rédaction 



 

 

d'ORION ���	
� Et n'oubliez pas de mentionner l'offre croissante sur le portail ORION - avec le 

magazine, c'est une équipe presque imbattable! 

 

Dans ce cas, nous sommes toujours à la recherche de candidat(e)s pour les deux tâches 

passionnantes suivantes : 

 

 Correcteur/trice 

 Coordinateur/trice pour les contributions de la SAS 

 

Les détails concernant les événements autour de la vente de Medienwerkstatt AG à FO-Fotorotar 

sont résumés dans un document séparé, mais concernent en premier lieu l'année associative 

actuelle 2024 et ne sont donc pas expliqués en détail ici. Juste ceci : le 28 décembre a eu lieu la 

1ère réunion d'urgence sur l'avenir d'Orion via Zoom ... le reste est, comme on dit, de l'histoire 

ancienne. 

 

Démissions / Candidats 

 

Comme nous l'avons déjà annoncé, notre actuaire, Beat Fischer, quittera ses fonctions lors de l'AD 

2024 ! Heureusement, nous lui avons trouvé un successeur digne de ce nom en la personne de 

Pascal Kaufmann - et un visage connu de nombreux membres de la SAS, puisqu'il a déjà été actif 

en tant que réviseur de la SAS de 2009 à 2017. 

 

De plus, nous avons enfin trouvé en Christian Fokas un moyen de soulager Stefan Meister dans le 

domaine des finances. Il sera responsable de la comptabilité de la SAS à partir de l'AD 2024. 

 

Comme nous l'avons déjà mentionné plus haut, nous serions heureux d'avoir un «apport de 

jeunesse» dans le domaine des médias sociaux... mais nous sommes encore en train de chercher. 

 

Merci 

 

Un grand merci à mes collègues du comité SAS. Sans cette collaboration agréable et fiable, le 

comité SAS et donc l'association faîtière ne pourraient pas fonctionner ! 

Je tiens également à remercier tous les présidents, les trésoriers et les soutiens, ainsi que les 

vérificateurs des comptes pour leur précieux travail en faveur de notre association. Last but not 

least, je tiens également à remercier chaleureusement la rédaction d'ORION, en particulier Claudia 

Walder et Thomas Baer, ainsi que Philipp Riesen, pour leur grand engagement. 

 

Lucerne, en mars 2024 Marc Eichenberger 

 

PS: Veuillez excuser le français - le texte a été traduit en grande partie via DeepL et il est 

probablement loin d'être "parfait" - j'espère quand même qu'il est compréhensible. 

https://orionportal.ch/
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